

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., sábado 1º de febrero de 1913 || Nm. 320

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante re-
cetará en la BOTICA UNIVERSAL,
frente al MERCADO.—Teléfono n° 315.
Apartado de correos n° 477.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPEE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26-11

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTES ••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangocho, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"
y del afamado botín para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.
La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 496



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

La fuerza del periódico en naciones civilizadas

En los países de civilización auténtica, como Inglaterra, Francia, Estados Unidos, Alemania, Suiza, etc., el periódico es el factor de primera línea. Su influencia es decisiva y toca parte muy principal en la evolución progresiva. Esto se debe, en primer lugar, a la fuerza que representa en aquellas naciones la opinión pública, y, en seguida, a la circunstancia de que es ínfimo el número de los analfabetas, con lo cual hace ilimitado el radio de acción de la prensa. Tanto es así, que cuando un grupo de diarios siquiera sea de tres ó cuatro, emprende una campaña contra un vicio social ó una irregularidad política, no pasa mucho tiempo sin que se palpe un cambio favorable, que demuestra, bien a las claras, toda la atención que se presta a la voz del periodista.

No sucede otro tanto desgraciadamente, en los pueblos embrionarios, en los que apenas saben leer una escasa minoría y en los que no se asigna al periodista toda la dignidad é importancia que en puridad de verdad le corresponde. Allí la voz del periódico, por constante y desinteresada que sea, se pierde en el vacío más desesperante y gracias si, al cabo de innumerables y repetidos esfuerzos, se atiende a alguna de las reclamaciones que hace. De aquí que no tenga peso alguno en la opinión pública, la cual no logra modificar ni un ápice, y de aquí también que la labor periodística sea tan mal recompensada en las colectividades incipientes, cuando las de legítimo adelanto es halagadora por fructífera y enaltecedora.

El periódico, en las naciones civilizadas, es un faro tras el cual se van las multitudes ansiosas de dirección y luz. En las naciones atrasadas, un objeto de lujo al cual apeñan, como distracción, las personas acomodadas que pueden disponer de unos minutos para dedicar a la lectura. En las primeras, enseña a las masas: es escuela y oráculo. En las segundas, recrea a un puñado de escogidos: es distracción y volatinería, cuyas muecas y contorsiones han de ir encaminadas a matar la tristeza y ocupar los ojos de quienes las pagan. Un inglés, un francés, un norteamericano, ó un alemán, por muy pobres que sean, por muy ocupados que estén, se dan los medios de leer sus periódicos favoritos y, por lo regular, son éstos los que forman su criterio; el hispanoamericano, en general, se preocupa mas poco de la hoja impresa y es corriente que procure leer pidiendo prestado.

La fuerza del periódico, del que trata todos los problemas sociales é indica los remedios y señala abusos y apunta la manera de corregirlos y no tiene otro móvil que el procomún con prescindencia del interés mezquino y el cálculo egoísta, ha realizado maravillas en las colectividades de positivo avance... En Francia, consiguió la revisión del proceso Dreyfus, á despecho de encarnizada oposición en el cual estaba interesado el mundo oficial: en Alemania, á raíz de las declaraciones del Emperador á un corresponsal inglés, hizo ver al monarca que no era un juego de niños desafiarse la opinión pública, de la cual no puede prescindirse en las naciones en las cuales el ciudadano

Pasa á la 4ª página.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos
INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES
a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo	7 „ „
„ 3 meses „	8 „ „
„ 6 „ „	8 1/2 „ „
„ 1 año „	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de
nuestra sociedad a la suma de un millón
ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Reservado para "La Tempestad"

Nuevas perspectivas

Repetidas veces hemos oído exclamaciones de un pesimismo desconsolador á propósito del rendimiento con que las tierras de la meseta central pagan el esfuerzo del hombre que se dedica á su cultivo.

Este año es menos aflictivo que los anteriores: la tierra ha sido pródiga, ha respondido á los deseos del trabajador, dándole una cosecha abundante y un producto de excelente calidad: y una mayor satisfacción, el precio que se asigna como mínimo para nuestro rico grano, sostén durante muchos años de nuestro bienestar, es en extremo halagador.

Posiblemente el precio se mantenga por algunos años más, dicen personas de experiencia, inteligentes agricultores bien intencionados que contrarrestan la campaña dirigida por comerciantes y explotadores poco bondadosos á quienes no preocupa para nada la suerte de los más y todo lo hacen girar alrededor de su propia conveniencia.

Eso puede suceder; de lo que no estamos seguros, por más que las plantaciones presenten un aspecto risueño, por mucho que se presenten *bien vestidas*, es de que la cosecha venidera alcance las proporciones de la presente. Que ello no depende únicamente de la generosidad de nuestro espléndido suelo, sino de mil otras circunstancias que escapan á toda previsión: un mal tiempo, digamos, pierde por completo una cosecha ó gran parte de ella.

Bien está que no nos trastornemos con una cosecha abundante, ni nos desesperemos con una muy deficiente; lo uno y lo otro están en perfecta conformidad con un juicio sereno; pero, ello no obstante, cabe preguntarse: ¿por qué nos hemos obligado única y exclusivamente á las consecuencias,

buenas ó no de una cosecha de café? ¿Por qué nos hemos empeñado en que el café ha de ser nuestra sola riqueza?

Cuando vemos las cuantiosas sumas que anualmente se invierten en abonos para las tierras ya esterilizadas á fuerza de dar cuanto tienen, pensamos en aquellas vastísimas regiones de nuestro territorio, inexploradas todavía, que son una mina para la agricultura; que guardan una enorme capa de humus que nadie aprovecha y que sin embargo posee una potencia mayor que los mejores abonos que se introducen y que cuestan sumas enormes de dinero.

No lejos de la meseta central hay extensas llanuras, bien regadas por multitud de corrientes de agua, fertilísimas, que están en espera del momento en que se las llame á contribuir con sus ricos elementos para el sostenimiento de nuestro crédito y para una mayor prosperidad económica. Muchas de ellas nos darían café de la calidad del que aquí recojemos, y en una cantidad muchas veces mayor; otras nos darían trigo, arroz, avena y un sinnúmero de productos más que hoy nos vemos precisados á importar para nuestro consumo porque no los producimos.

Si nuestro centro oficial de agricultura se dedicara, con los buenos deseos que lo animan, á extender en este sentido sus trabajos de propaganda, haría un gran servicio al país.

No estamos porque se funden colonias de una manera caprichosa, aventurando el éxito de las mismas; creemos que se pueden establecer, en lugares por la naturaleza privilegiados, seguros de que el resultado corresponde al anhelo que debe inspirar su fundación.

EL DESBANDE de la Colonia Carmona

La «Colonia Carmona» se acaba, llega á sus postrimerías.

Hace tiempo se habla de la muerte de la Colonia: ahora es un hecho indiscutible.

Las familias abandonan el campo, levantan sus toldas para ir á plantarlas á lugares distantes, donde la naturaleza es pródiga, donde el clima es benigno.

«En Tilarán, dice un periódico, se hallan sesenta colonos que dejaron la Colonia Carmona». Y en esta, agregamos nosotros, quedan ya muy pocas, contadísimas familias, que también emigrarán, en busca de mejores campos.

Cuánto esfuerzo y dinero gastado inútilmente! porque la tan cantada Colonia Carmona, no ha dado, que sepamos, producto alguno. Muy al contrario, ha sido un elefante blanco para la Nación, una sanguijuela puesta al escudillo Tesoro Público, para extraerle la bicoca de CINCUENTA MIL COLONES, que fue la suma presupuesta por el Soberano Congreso, para creación y mantenimiento de la Colonia.

Nosotros conocemos los motivos del desbande de los colonos, y sabemos el por qué no prosperó la Colonia. En la muerte de ella no solo influyen las malas condiciones del clima, de las tierras, y la falta de inteligente dirección; hay algo más poderoso, que en mucho, mató la esperanza que mil promesas hizo concebir.

Ya haremos la «biografía» de la difunta, en tanto, le rezamos un «pater noster» y que en paz descanse.

(De «El Pacífico»)

De Santa Bárbara

El silencio que he guardado de algún tiempo á esta parte, se ha debido únicamente á la falta de noticias importantes referentes á esta localidad, pero hoy he apercibido algunas y espero que serán publicadas en su estimable periódico.

Después de una larga guerra sin cuartel, se consiguió que se nombrara Médico del Pueblo de este circuito al amable y respetuoso Doctor don Joaquín E. Suárez, quien con un empeño desmedido y desinteresado, se ha propuesto cumplir con rigurosidad las medidas-higiénicas más apremiantes para la tranquilidad de este pueblo; por este motivo los vecinos se muestran satisfechos al recibir un beneficio de tal magnitud. Reciba el atento Doctor nuestras felicitaciones.

—Procedente de Heredia estuvo en ésta la simpática señorita Mercedes Dengo.

—El domingo 26 de los corrientes tuvo verificativo un turno en el distrito de San Pedro el que, según informes, estuvo bastante animado pues el total de lo recolectado ascendió á la suma de 250 colones.

—Pronto serán colocadas en la plaza pública de esta villa diez banquitos de cemento armado que el señor Ministro de Fomento regaló á la Municipalidad de este cantón. Bien por el adelanto.

Corresponsal

Alarma de incendio en el taller de Carlos Mangel & Co.

Siendo excesivo el compromiso de esta casa para terminar varios y diversos trabajos, decidieron que los talleres trabajaran día y noche.

En efecto, antier, dieron principio los operarios á la faena nocturna instalando para dichos trabajos las lámparas provisionales correspondientes.

Durante la noche cayó una diminuta llovizna que mojó por completo el cordón que mantenía las lámparas.

Ayer en la mañana, al llegar el jefe de los talleres, y distribuir el trabajo para el día, fue sorprendido por una enorme llama y humo que produjo el alambre mojado al encender.

Un peligro inminente corría en aquel fatal instante, pues por más empeños que pusieron, el alambre llegó á quemarse totalmente y al descubrir el cobre fundió los *fiuses*.

Al saltar los *fiuses*, la corriente se

paró, el motor dejó de funcionar y las carreras, sustos y gritos de todo el vecindario se suscitaron en un momento.

La policía se presentó para tomar parte en la acción, pero por fortuna la actividad desplegada por don Carlos Mangel es digna de encomio. Ante aquella desgracia que ya preveía de ver convertido en cenizas su magnífico taller valorado en 12 mil colones y sin estar asegurado, comenzó á dar tan buenas disposiciones que en un momento, aun con peligro de su vida, aisló al punto los demas alambres que estaban conectados con el que produjo el incendio.

Afortunadamente á las 8 de la mañana fué todo restablecido, volviendo los empleados á sus faenas, sin que hubiera desgracia personal ninguna, lamentando tan solo varias pérdidas de insignificante valor.

Excentricidad norteamericana

La obra de Tolstoy perderá ¡Nolli me tângere!

Kansas, 29.—Un democrático extravagante llegará á la inauguración de la presidencia de Wilson con una barba y un cabello de 44 pulgadas de largo. En 1896 prometió no cortarse ni una ni otra sino hasta que llegara otro Presidente democrático. Los peluqueros están interesados en conseguir el honor de servir á este excentrico para hacerse propaganda.

Moscú, 29.—La Corte Suprema se pronunció contra la destrucción del libro an tievangélico de Tolstoy.

Constantinopla, 29.—Que no se toque á las posesiones turcas en el Asia Menor, esa fue la notificación hecha á quien concierne que hizo el embajador alemán en Turquía, en un discurso que pronunció

aquí en el Club Tentonia en el natalicio de Guillermo. El polverín de Turquía está en el Asia menor, exclamó el Barón Wannein, en medio de la reunión entusiasta de sus compatriotas, y continuó: los intereses alemanes en el Asia menor son grandes; están ligados con los de Turquía. La nota reciente de las potencias prometió ayudar á Turquía en su futuro desenvolvimiento, después de que se arreglara la paz. Alemania prestará un poderoso apoyo á esta causa, pero en todo caso Alemania colocará en las posesiones turcas del Asia menor una etiqueta con estas palabras: «No, líi, me tângere».

Ciudad de Santo Domingo

La venta de licores los días prohibidos por la ley es bárbara, pues algunos policiales se embriagan también, y qué pueden culpar así? tal vez se vende más en esos días que en los autorizados. El señor Gobernador de esta provincia debería tomar cartas en este asunto y así evitar con ello tanto abuso.

Para Santa Cruz, acompañado de algunos músicos de aquí, partió según se nos ha dicho, á tocar las fiestas de ese lugar, el señor don Manuel Córdova Madriz, quien es á la vez también maestro de música y contratista de algunas tocatas que se hacen aquí y en otros lugares.

Señor Gobernador de Heredia: el actual secretario de la Jefatura Política de aquí, es un menor de edad que nunca ha desempeñado ningún cargo público. ¿Puede desempeñar ese puesto?...

Al fin cuándo se pondrá la luz que hace mucha falta en ciertas calles.

CORRESPONSAL

AGRADECIMIENTO

Eulalia Negrini de Arisi y familia, manifiestan por este medio á sus numerosas amistades y particulares, su profundo reconocimiento por las generosas atenciones recibidas durante la enfermedad y sepelio de su querido esposo José Arisi, (Q. D. D. G.)

Los desertores del trabajo

Una calamidad social

Entre muchas otras de las calamidades sociales que parecen inevitables, figura la de los aspirantes á empleo, que al tiempo mismo que lo solicitan, están rogando á Dios no encontrarlo.

Enemigos declarados del trabajo normal, sólo lo buscan para llenar momentáneamente sus necesidades, mostrándose siempre disgustados por las exigencias del empleo que les parecen excesivas para el sueldo que perciben, creyéndose siempre merecedores de un emolumento mayor, aunque nunca estén á la altura de sus obligaciones.

Quedar cesantes es una admirable oportunidad para molestar con solicitudes de dinero á amigos y conocidos, apoyándolas en la consabida muletilla: «me encuentro sin empleo».

Son los tales, vagos de profesión y zánganos de la colmena social que con su conducta, dañan á quienes verdaderamente necesitan de ayuda y apoyo por carecer de trabajo, no obstante su buena voluntad en solicitarlo.

Aunque no conste en los códigos de policía como medida que exige la profilaxis moral de la sociedad, á esos individuos, debía de recogerseles para destinarlos no á San Lucas, sino á un trabajo obligatorio, aunque se les retribuyera justamente, pero en el que se vieran constreñidos por la fuerza á no abandonarlo.

Ahora viene la pavimentación de nuestras calles y nada más justo que utilizar tantos brazos que merodean en los lugares y plazas públicas.

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

PERSONALES

Para Limón partieron en viaje de negocios don Enrique Pueli, don Francisco Alvarado y don Paco Ruiz.

—Procedentes de Cartago llegaron á esta capital don Jorge Gatt y don José M. Castro.

—De Grecia se encuentra en esta el bacteriólogo señor Machado, que viene á negocios del Ingenio Providencia.

—Mañana parten para Alajuela varios jóvenes estudiantes con objeto de asistir al picnic que allí se celebrará.

—Tuvimos el gusto de saludar en esta al Lic. don Alfredo González.

INTERESANTE

Un joven de esta capital, con muy buenas recomendaciones, desea colocarse en una casa de comercio ó oficina, como también puede administrar una finca. En esta Redacción se informará. 1-23-13

--Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

Fábrica de billetes falsos

Se dice que en la capital circulan billetes falsos de cien colones, y que un trust de desconocidos tratan de introducirlos.

Damos el alerta á los comerciantes. Nos informaron que antier pudieron introducir uno en la pulpería «Las Olas», sita por el barrio de La Soledad, valiéndose de mil artimañas y engaños.

Es lo cierto que un individuo desconocido, se presentó en dicho establecimiento con el fin de cambiar uno de los billetes, lo que pudo verificar sin dejar malicia ninguna.

El billete resultó falso de toda falsedad y tiene el nombre del Banco de Costa Rica.

Se ve en los perfiles hechos á tinta con esmerado cuidado, que es un profesor de dibujo consumado el citado individuo.

Nosotros no creemos exista tal falsificación, pero bueno es poner en alerta al comercio.

Se dice que se tienen sospechas del indiciado estafador.

Con mucho placer

suplicamos que nuestro distinguido amigo don Felco Tinoco siga mejor de la dolorosa enfermedad que lo aqueja.

Noticia altamente halagadora para su distinguida familia quien pasó varios días muy intranquila con motivo de su enfermedad y altamente satisfactoria para nosotros, por tratarse de uno de nuestros mejores amigos.

Nuestras felicitaciones á la estimable familia.

Un ejemplar consejo

daba ayer tarde un señor de apellido Pacheco, incitando á refirir á dos pequeños los cuales, una vez puestos en la lista por este señor, resultaron rotos!

Buena este señor para establecer una academia de trompadas!

Y la policía que hace con esta gente de tan despiadado corazón?

Platos del día

Nadie habla ya de política. ¡Gracias sean dadas al cielo! Los diarios de ayer comparecieron muy afanosos por trabajar en algo de más provecho. Don Zenón y don Fernando se convencieron al fin de que no sólo no era fácil «meterle la candelita» en este momento a la opinión pública, sino que no era bien vista su iniciativa, y que a lo sumo lo que había era entregarse a hacer películas cómicas, bien cómicas, para atraer la sonrisa a los labios de las gentes. Entretención honesta é inofensiva que viene *al pelo* en estos tiempos de penuria y de aburrimiento.

La pavimentación, hé ahí el asunto del día, que ha logrado hacer que la atención de sabios y de ignorantes, de políticos y de no políticos, de médicos, literatos, sastres y demás componentes de las distintas asociaciones científicas y artísticas que responden por la mentalidad de la tierra, se fije en las calles de la capital para encontrarlas detestables y antiarmónicas. También yo, que al fin soy un voto, estoy de acuerdo en que el asunto es peliagudo y en que hay que resolverlo de una manera ó de otra, que la cosa es que resuelva.

Me place que algunas personas hayan pensado tan intensamente en el problema; jamás hubiera pensado yo que se entregaran a un trabajo cerebral tan árido como necesario; pero así tenía que ser: hay que pensar cómo andamos y por dónde andamos; lo primero es lo primero y en esto no creo que haya discusión. Lo primero en todo es la base y la base para andar bien, elegantemente si se quiere, es la calle, así como la base para hacer partido y para llegar a la Presidencia de la República está en los que inician la cosa, porque ya sabemos que hay algunos iniciadores menos armónicos que nuestras calles.

¡Hemos visto cómo se mata al propio candidato con un solo discurso!

Otro asunto que se ha sabido llevar las miradas del «respetable público»

es el de Delcore, y como hay quienes de todo sacan partido, ahí nos tienen conque estaremos condenados á seguir oyendo las opiniones de don Leonidas al frente de las de Padillita, sin que los que no entendemos de esas *maromas* de abogados sepamos á cuál creerle.

¡Menos ruido se hizo cuando se «derritieron» las mieles dulces y confortables de la Fábrica y la Fábrica *en persona!*

Es que así somos nosotros; vemos ó no vemos; oímos ó no oímos, *asegún* sea la cosa; también depende de la *tirria* que le tengamos al penitente, aunque en el fondo todo nos importe «tres bledos.»

Si les vamos á creer á los abogados, vamos mal; estamos perdidos; el uno nos probará por *a* más *b* que el incendio nació en las entrañas de un hombre y que aquel fuego quemaba más que el fuego que todos conocemos; era peor que el mismito del infierno; y el otro nos demostrará, por *b* más *a* que todo es una fábula creada por la imaginación calenturienta de los que se dicen perjudicados, pero que en realidad no hay tal, que ni siquiera ha habido incendio ni cosa que se le parezca, y que aquel fuego, ni era fuego ni quemaba.

Eso harán los abogados, porque esa es la ciencia del Derecho.

Así es que lo mejor que podemos hacer es tocarle el violón al que esté hablando.

Otro asunto: uno de nuestros mejores y más queridos médicos le ha vuelto la vida á un hombre, transmitiéndole sangre pura y vigorosa de otro que tiene bastante.

Hé ahí algo que vale la pena de que se cuente. ¡Si todos tuvieramos tanta y tan buena sangre como la de aquel heróico joven!

¡Si como ese médico ilustre ha trasladado sangre de unas arterias á otras arterias, pudiera hacer el milagro de la transmisión de vergüenza de unos hombres á otros hombres!

FILO

Ecos y noticias

Bochinche en Curridabat

Nos informaron que en Curridabat se armó un gran bochinche, en donde mediaron palos y bofetadas. El que nos comunicó la noticia nos dice que la sangre no llegó al río, pero que el bochinche fue morrocotudo y que á cierta persona de alguna autoridad le pegaron.

No sabemos lo que haya de cierto en esto, pero al fin sentiremos que algún maestro ande en la danza.

Ciudadano atropellado

Un menor de apellido Sáenz andaba en bicicleta ayer tarde con tanta velocidad, que atropelló al señor Miguel Ibarra, pronuciándole algunas escoriaciones en las piernas.

El hecho fué casual.

Los rateros

en los lotes de Mr. Keith

El señor Carlos Palma Solano puso en conocimiento de la autoridad que es ya un escándalo los robos que de poco tiempo á esta parte se vienen cometiendo en los lotes de Keith, sin que se le de importancia por parte de la policía.

Es de suponer que el General Román, fiel cumplidor de su deber, puesto, como es natural, en antecedentes, redoble su vigilancia por aquellos lugares, á fin de realizar alguna captura, y castigar fuertemente á los malhechores que tienen alarmado al vecindario.

Regreso del señor Ministro

Antier á las 10 de la noche llegó en tren especial, por la vía del Pacífico el señor Ministro de Relaciones Exteriores don Manuel Castro Quesada y su apreciable y distinguida familia.

Por la salubridad pública

En la calle 14, entre avenidas 6ª y 8ª y en un patio de la propiedad del señor Gregorio Fuentes, atraviesa una cloaca que arrastra miasmas pestilentes, según queja presentada por dicho vecindario.

El proceso Delcore

Ayer tarde rindieron declaración en la Alcaldía 2ª El señor Luis Castro Saborio, Juez 2º del Crimen, devolvió al señor Alcalde Instructor de esta sumaria, la causa que se le había remitido antier, alegando ser el Alcalde quien debe resolver

Tremenda caída que origina la muerte de una señora

Tuvimos noticia ayer por teléfono, de que la señora María del Rosario Aguilar, de 42 años y vecina de San Nicolás de Cartago, había muerto á consecuencia de una tremenda caída que sufrió.

La familia de la señora,

al oír los gritos de dolor que ésta exhalara, tan terrible fué el golpe, acudió prontamente en su auxilio, alzóndola del suelo para transportarla á la cama y hacerle las curas necesarias,

en medio de una expectación

de dolor, porque la pobre señora era muy querida de la casa y de la vecindad. Acudió también gran número de vecinos á aconsejar remedios caseros los que resultaron inútiles, pues el caso se presentaba muy grave, por lo que fué llamado el Doctor.

Resultando sus esfuerzos vanos

porque la señora Aguilar, después de soportar muchas torturas, entregó su alma al Creador.

Hasta aquí los detalles obtenidos por teléfono; detalles que aunque incompletos porque no nos dan una idea exacta de la caída y demás, no dejaron de impresionarnos por la naturaleza trágica de que están revestidos.

Nos interesaremos por hacer más extensiva esta crónica, para lo cual esperamos el contingente de nuestro corresponsal.

Incidente en la calle central

Siempre el amor!

Supimos que dos jóvenes, enemistados no se sabe por qué causa, aunque se sospecha, sí, que por rivalidades amorosas, sostuvieron ayer en la calle central un ruidoso pleito.

Uno de ellos tiró un foetazo al otro, sin causarle daño alguno porque el foete fué á dar á una pared, é intentaba arremeter de nuevo, cuando fue sujetado por varios policías, quienes por orden del Coronel Monge, condujeron al agresor á la Sección respectiva, donde, una vez impuesto el señor Agente, de la torta promovida, le impuso la multa correspondiente.

Los alajuelas proyectan una excursión al volcán Poás

Mañana domingo es día de jolgorio en la bella ciudad del «Ertzo». Prepáranse grandes atractivos entre la entusiasta juventud y lo más selecto de la sociedad.

Hay que presenciar la animación que ha despertado entre veraneantes y familias de Alajuela, la organización de este paseo. El número de personas comprometidas para él llega á 84. Se dice que la atravesía se hará por el camino de Frajanes, por ser más pintoresco en sus bellezas y atrayentes paisajes. En el lugar más fresco, al pie de una frondosa y verde enramada, se instalará la caravana, para recuperar las fuerzas con un opi-
paro y almuerzo que llevarán en sus correspondientes caballerías.

Como acunda el bello sexo en este paseo, los del gremio masculino, que yo llamo siempre *feos*, contrataron una pequeña orquesta compuesta de cinco profesores, y en una finca próxima se formará la correspondiente parranda.

Y no sólo habrá esta gira el domingo; otras distinguidas familias y caballeros, celebrarán un PIC-NIC en las cercanías de la ciudad, donde también se bailará y se banqueteará de lo lindo.

Por lo tanto, Alajuela se divierte, lo que prueba que la mayor cordialidad reina en todos los hogares, de lo que nos alegramos.

Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos

Licitación

Convócase licitadores para la construcción de un mausoleo que comprenderá 6 nichos ó departamentos, de la superficie del suelo para arriba y de conformidad con las leyes á este respecto de la Junta de Caridad. Dicha construcción deberá ejecutarse con los mejores materiales y estará en un todo de acuerdo con lo que la comisión exija. Las propuestas deben dirigirse en pliego cerrado así: «Comisión Mausoleo.—Apartado n.º 767.—San José,» hasta las 12 m. del lunes 17 de febrero, y la comisión se reserva el derecho de aceptar la que más convenga á los intereses de la Sociedad. Para referencias y demás datos, dirijirse á los suscritos, quienes mostrarán el diseño en el Cementerio General. San José, 30 de enero de 1913.—Victor Castro.—Juan Diego Tejada.—Clementino Chaves.—Gerardo Vega C.

Vista de la causa del Lic. Fernández contra los autores de la hoja suelta

Mejor informados, hacemos saber á nuestros lectores que la Sala de Casación señaló la una de la tarde del once del mes en curso para celebrar la vista en la causa criminal establecida por el Licenciado don Máximo Fernández contra los responsables de la hoja suelta en que se le injuria y á la cual en otras ocasiones nos hemos referido.

No tuvimos hasta ayer este dato porque hasta ayer no había sido notificada la resolución que señaló día y que admitió las pruebas. Entre las propuestas por el acusado don Zenón Castro, algunas fueron rechazadas por impertinentes.

Ya lo saben nuestros lectores, la vista es el martes once del corriente mes; los excitamos á que asistan al acto.

A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes	₡ 1 00
Ses meses	5 50
Un año	10 00

BOTICA ESPAÑOLA
— DE —
ASTORGA HNOS
300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas
31-1

Dr. Alejandro Rivas Vásquez,
— ABOGADO —
Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950
1-23-13

La Municipalidad de San José introduce máquinas modernas para el uso de las calles

Las gestiones hechas por el señor don José María Vargas, ex Gobernador de San José, empezaron á sentir sus efectos. Fue mucho su empeño y decisión por lograr introducir mejoras, adelantos, obras modernas en esta ciudad para que su trabajo activo y desinteresado no se viera al fin.

En el arreglo del contrato de pavimentación de calles ya presentado para su estudio á la nueva Municipalidad, luchó con denuedo como él lo acostumbró siempre, logrando al fin salvar algunos escollos que se le presentaron para seguir adelante en tan importante obra.

Ahora acaban de llegar á Limón dos aplanadoras de lo más moderno, que funcionarán por motor gasolina y de unas 7 12 toneladas.

Estas máquinas fueron pedidas por el señor Vargas y hoy llegan con todo el material de repuesto necesario.

Debemos advertir que son marcas acreditadas en el orbe entero «Austlog» de Chicago y «Kely» de Springfield, las máquinas recibidas y que prestarán servicio en su oportunidad.

BOTICA EN VENTA

Por tener que ausentarme del país por algún tiempo, vendo mi botica denominada «Farmacia Occidental» y la que está establecida opuesta á la Estación del Atlántico de esta ciudad. Es un buen negocio en el presente tiempo y de gran porvenir, por el número de construcciones recientes y la costumbre que están adquiriendo los pueblos vecinos á hacer sus compras en ella. Para precio y condiciones entenderse con

Un anciano se envenena el vecindario se alarma por tal suceso

Luis Arlas, anciano de 61 años, vecino de Sarchí Norte, donde radica y vive entregado á la agricultura, se envenenó antier con estricnina.

Su esposa doña Eulogia Céspedes, alarmada, puso en el acto conocimiento del hecho, y las autoridades, á tiempo, prestaron todos los auxilios del caso al paciente.

Tratamos de inquirir detalles exactos de este suceso, pero nada en concreto averiguamos.

No se conocen las causas que impulsaron al señor Arlas á tomar semejante determinación, ó si este envenenamiento fué casual debido á cambio de medicamentos como por lo general sucede.

Tan pronto nuestro corresponsal nos detalle por carta lo ocurrido, lo comunicaremos á nuestros lectores.

GONORREA
INYECCION FLORES
BOTICA UNIVERSAL
DEPÓSITO

JUAN CARRANZA G.
en su misma botica.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitud de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Dbre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

DIRECTORES:
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento
ADMINISTRADOR:
Manuel A. Verdesia
REPÓRTER FOTÓGRAFO:
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, enténderse en esta redacción.

Doctora Jadwisia de Picado

Médica y Cirujana,

avisa á su clientela que siempre recetará de las 8 á las 10 a. m. en su oficina, al lado del Palacio de Justicia y en su casa de habitación, en San Pedro del Mojón, de las 2 á las 5 p. m. 5 v. 4 a.

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente,

¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones

APARTADO n.º 28

Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina

TELÉGRAFO: LIBRERÍA

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ! Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel

— de Artillería —

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta

no está en pleno goce de sus fueros; en Inglaterra tomó parte primordial en la revolución incruenta iniciada por Lloyd George y que echó por tierra los privilegios archiseculares de los Lores y en los Estados Unidos, por último, el World, en hermosa cruzada de reivindicación ha pregonado la justicia que asiste á Colombia en el asunto de Panamá, designando al mismo tiempo con inri afrentoso á los que, haciendo caso omiso de compromisos formales, robaron á una república débil y confiada en un pacto debidamente legalizado, una porción de su territorio.

Para nosotros, habitantes de Hispan América donde en esa línea andamos todavía en principios, pues nuestra turbulenta vida de democracias embrionarias no nos ha permitido salir de allí, es verdaderamente inconcebible la importancia que hoy tiene el periódico en el Viejo-Mundo y Norte América. A tal extremo que cuando un número de determinados periódicos se propone un objeto, lo consigue tarde ó temprano.

En esto hemos de ver una de las más hermosas conquistas del progreso. Ni la máquina de vapor, ni la locomotora, ni el telégrafo, ni ese cúmulo de triunfos obtenidos por el hombre en los fecundos campos de la Ciencia, tiene el alcance de éste, que ha dado á la Idea un predominio con el que ni siquiera soñaron nuestros antepasados. Probablemente ni el inventor de la Imprenta llegó á imaginar que un día su maravilloso descubrimiento, se convirtiera en poderosa palanca del pensamiento. El mago á cuyo soplo creador surgieron tipos—pequeñas causas de grandes efectos—acaso se fijó únicamente en el libro, sin sospechar siquiera que vendría algo más universal, más corriente al alcance de todos los recursos, que sería el maná espiritual de las multitudes modernas, en marcha incesante á la tierra de promisión del Ideal.

Si deseamos imprimir sello de legitimidad á nuestra civilización, si queremos que sea algo más que una simple fachada tras la cual apenas hay un muro de piedra y barro á medio hacer, tengamos empeño en que el periódico adquiera la fuerza de que dispone en todas aquellas naciones colocadas en las primeras filas del conjunto mundial, y habremos echado los basamentos de nuestra grandeza moral.

Vibraciones del Cable

Atenas, 29.—Anticipándose á la ruptura del armisticio, el ejército griego atacó la fortificación Bistani, ayer, volando el almacén de pólvora, lo que causó la muerte á muchos soldados turcos. Las noticias de la batalla llegaron aquí hoy; duró desde el amanecer hasta media noche.

Memphis, Tennesi, 29.—Se teme un desbordamiento del Mississippi en el que peligrarán la ciudad y las fábricas. Para evitar la catástrofe se está construyendo una protección.

Tokio, 29.—El ex Ministro de Relaciones Kato, actualmente Embajador en Londres, ha sido nombrado Ministro de Relaciones del Gabinete Katsur.

Washington, 29.—En el Senado se trató del proyecto de Ley sobre la extensión agrícola y otros asuntos legislativos de menor importancia. En la Cámara se debatió el bill sobre el monumento de Lincoln y se tomó en consideración la rebaja de la tarifa de diversos géneros y se continuó las investigaciones sobre la reforma monetaria y el trust navillero.

La comisión para lo judicial votó que el sábado se decida el bill de la compensación de los trabajadores y oponerse al bill de Kenion sobre la clasificación uniforme de flotes. El ex-banquero Flanagan presentó el plan para la reforma monetaria de restablecer la emisión de billetes por los bancos, basados en su reserva metálica en oro y sus activos, y abolir la ficción de la reserva legal y permitir á los bancos fijar su mínimun de capital y establecer pershural en el extranjero; el General Persheng, Comandante de las tropas americanas en Mindanao, Filipinas, comunica al Departamento de Guerra que han tenido varias batallas con los insurrectos, y confirma las noticias anteriores de los muertos y heridos.

Se tomarán medidas enseguida para desarmar la Isla de Jolo Boxurell.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor. TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCA Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

Anúnciese en EL REPUBLICANO

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTE TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc. que venden por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquinas de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, diríjase á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones enténderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colonos docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

-----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS

Golosinas en canastillas artísticas

EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.